

EL NUEVO DIARIO

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pago adelantado

En Tortosa, al mes. 1 Pts.
Tarragona y su provincia 1 »
En el resto de España, trimestre 4 »
Anuncios y espaldas mortuorias, á precios convencionales

TORTOSA

Lunes 26 Febrero 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, Rosa, 11; y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia á la administración.—No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: **Nuevo Diario**

Impenitentes

El período que media desde principio de 1895 á fines de 1898, es en la vida de España un tejido de errores, de torpezas, de faltas de todo género—por no emplear palabra más enérgica y expresiva—tal, que no puede ninguno de los acontecimientos verificados entonces volver á la superficie, sin que se produzca una atmósfera de asfixia.

La conciencia más ó menos clara de este hecho inspira á todo el mundo el propósito de remover esos pesos lo menos que sea dable, á fin de no producir un terrible paludismo. Así se pasa por alto multitud de sucesos, cada uno de los cuales, en época menos peligrosa, habría sido materia de escándalo para muchos días. Se deja á la historia esa tarea, como se espera á que el sol seque los depósitos de un gran colector, para que el contenido pueda ser extraído y utilizado sin perjuicio de la salud pública.

Más de vez en cuando la necesidad de ventilar asuntos que la actualidad forzosamente plantea, el deber de la defensa de intereses superiores y las exigencias imperiosas de los debates parlamentarios, arrastran en pos de sí cuestiones que al triste período mencionado vienen á corresponder. Y de seguida la atmósfera se enturbia la respiración se hace más difícil y el viento de escándalo empieza á zumbar. Esto es inevitable; obedece á la lógica anterior de las cosas, sin la cual hace ya mucho tiempo que el mundo habría desaparecido.

Cuantas veces los múltiples autores de los acontecimientos mencionados intentan mostrarse como defensores de su obra, se produce ese ruido. Tal es lo que ha pasado con el contrato de arriendo de tabacos renovado en 1896, los desplantes del Sr. Castellano ante las severas censuras del Sr. Maura, y el pobrísimo alegato del Sr. Navarroyreverter!

Por regla general, teniendo más

razones que presentar en su abono por sus actos durante el luctuoso final de aquel período, son más cautos los exministros canovistas, los que gobernaron durante mayor espacio de tiempo en el período consabido pretenden sostener la bondad de su gestión y aparecer como impecables. Con ello, ante el espíritu público que los tiene juzgados y más que juzgados, solo consiguen probar que á más de pecadores son impenitentes.

Eso es lo que ha sucedido al señor Navarroyreverter con el contrato renovado con la Compañía Arrendataria de los Tabacos en 1896. Ese contrato, hecho en los días más frágiles de la guerra de Cuba y en que más distraída se hallaba la nación, quedará, según advertimos entonces, como una de las notas características de aquella situación conservadora. El mismo Sr. Silvela reconocía ayer, al contestar al Señor Maura, que en ese contrato había lesión para el Tesoro, por más que el presidente del Consejo de ministros entiende que sería mayor la lesión si, dadas las condiciones económicas de nuestro país, la escasa actividad de los capitales y la necesidad de ciertos arrendamientos hasta que la administración pública sea lo que debe ser, el Estado no mantuviera los convenios en que ha puesto su firma.

De todas suertes, si la lesión existe, hay en ello un caso de responsabilidad ministerial. ¿Es natural, es lógico, es legítimo que, al debatirse el asunto, los exministros que ocasionaron tal lesión tomen actitudes de héroes enfurecidos y menosprecien de ese modo la conciencia pública y sus fallos? Eso no podría sostenerlo el propio señor Cánovas si resucitara.

Atrévase ó no se atreva á la rescisión del contrato el ministerio actual por motivos interiores al partido ó por razones de índole exterior á este, es indudable que de la discusión habida queda en el ánimo de la generalidad de los heates el convencimiento de que las utilidades de la Compañía Arrendataria no podrán ser ya tan desmesuradas como seña-

laba el Sr. Maura en el discurso de ayer. El mismo Sr. Fernández Villaverde lo ha reconocido así, afirmando que del tintero del ministro de Hacienda no volverán á salir tantas ventajas para dicha compañía. Se debe levantar acta de estas palabras, para que en su día sea base de esas relaciones lo justo, y nada más que lo justo.

Y aún cabe la esperanza, por allá por el año 1896 apuntábamos nosotros, de que en medio de una atmósfera más despejada, una situación política más fuerte haga efectiva para el caso la responsabilidad ministerial.

DESORIENTADO

Tomamos del *Diario de Tarragona*:

Dicen de Sevilla que el ilustre general Polavieja ha declarado al regresar á aquella ciudad, después de de una temporada pasada en el campo, que no conoce bien el desarrollo y movimiento de la política nacional en estos últimos tiempos, por lo cual necesita ponerse al tanto de ella, y cuando lo esté suficientemente, hará declaraciones que fijen su actitud y den á conocer sus propósitos en la materia. Con perdón del general, nosotros creemos que no tuvo necesidad de retirarse en un corral sevillano para hacerse de orientación en la política, pues desde que sentó plaza de soldado, á pesar de su alta graduación en la jerarquía militar, en el ejército de regeneradores patrios, ni supo qué camino seguir ni qué procedimientos emplear y no oyendo más voz que la de su ambición ó la de su amor propio, quiso de un solo paso salvar la distancia que media entre soldado de á pie á generalísimo absoluto, y así fué ello y así dieron en tierra sus ilusiones y sus propósitos con harta sentimiento de su buen nombre y del prestigio que, por azares de la fortuna ó por propios méritos, que no hemos de regatearlos si los tiene, había ganado años hacia la Península y en las colonias y recietamente en Filipinas.

No debe el general Polavieja desconocer que su programa reaccionario y sus compromisos regionalistas fueron una de las principales causas que

han esterilizado en el Poder al partido conservador; por eso las mejores declaraciones que puede hacer, tan pronto se oriente en la marcha actual de política, y de su buen criterio así le esperamos, son que se retire del palanque y deje la empresa de rejir y salvar á España á otros á quienes esté reservada y sepan hacerlo con más sentido de la realidad y más conocimiento de las verdaderas necesidades á que se ha de atender preferentemente.

Imite en esto á su colega Sr. Lopez Dominguez, que ha tenido la nobleza de confesar que se ha equivocado como tantos otros, que se acusa reo de las torpezas y descuidos que han arrastrado á la nación hasta el abismo y declara que tan solo puede sacarla de él gente nueva con nuevos procedimientos, á los cuales ofrece desinteresadamente su concurso como soldado raso, pero sin pretender dirigirla ni ser su jefe.

Desengañase el Sr. Polavieja; como militar podrá quizá ser útil aún á la patria, pero como político la haría un señalado servicio, dejándose de empresas quijotescas y retirándose de su campo y de sus lides definitivamente.

Los dos escollos

¡Con qué gusto, con qué regodeos de su espíritu educado en el culto de la belleza literaria, oirá el señor Silvela las frases brillantes que vibran en el hemicycleo del Congreso como piedras preciosas tornasoladas por la luz vespertina! Para un artista como él, ¿qué deleite no debe causar el percibir en un mismo discurso el tono medio de la conversación ordinaria, el arranque viril del apóstrofe que sube á los labios por el impulso de un corazón fuerte; el tono irónico que es golpe sin el amago, y la sutil perifrasis que es alifio y retoque cenital pudoroso de la verdad desnuda! ¡Qué de vuelos habrá en la imaginación de un ilustre vástago de retóricos, como el señor presidente del Consejo, desde Quintiliano y Longino hasta Vida y Despreaux; cuando depositen en su alma las ideas mil vocablos vestidos como mensajeros respetuosos de todos arrequives del buen gusto oratorio y de todas las elegancias de las selectas formas castizas!

Muchas veces hemos oído en esta legislatura discutir asuntos como el de la Transatlántica, el de la Marina, el de los ingresos, y en todas ellas sorprendió nuestra mirada la placidez del rostro de un académico, de un poeta que recoge de la frase que puede oír el armonioso concierto, la rítmica distribución de los sonidos, y deja que caiga la idea, como quien guardase la arista del trigo y la pellosa del grano, y dejara éste al aire libre, abandonado al agua de las nubes y á las aves del cielo.

¡Cuántas veces ha sido un tema objeto de varios discursos pronunciados en épocas distintas! Una tarde produjeron alarma, estimularon á un Gobierno, pusieronle miedo en el ánimo, y al día siguiente, nadie atendió las pretensiones que contenía, nadie quiso ver detrás del diputado un grupo inmenso de ciudadanos que le prestaban sus anhelos y le hacían eco de sus iras. Cuando la campanilla presidencial ponía término á los debates, tal vez consagraba un elogio aparente y una ofensa real al mérito del representante del país. Ha hablado Fulano, ¿y qué? lo que ha dicho, es cierto; pero es uno, y nada más el que protesta.

No se ha visto nunca modo más torpe de discurrir. Una ola empuja un barco y lo hunde. Una ola ha sido la que abrazó su casco, la que pasó sobre la cubierta, la que quiso anegarle. Pero ¿cuál fué la fuerza impulsora? La del mar entero, la de otras que estaban detrás de ella, que no se abrían camino para librarse del corte de la quilla, y lograron levantarla sobre sus lomos para que cayese como montaña formidable sobre la confiada embarcación.

¡Cuántas grandezas de aspiraciones malogradas hay en ese *Diario de Sesiones* que será alguna vez el salterio el cual acudan para entonar salmos penitenciales los que puestos á gobernar, no gobiernan y los que puestos á precipitar los grados de la evolución nacional, marchan con la carga de las preocupaciones históricas, solos, porque el país ya no quiere acompañarlos, con el lento paso del camello desorientado y perdido, porque no sabe la familia nómada que le guía á cual oasis encaminarse!

Se ha dicho, y hay que asentir á la afirmación, que de dos hombres que discuten, golpea antes el que más pronto carece de palabra que oponer á las palabras de su adversario. Aquí hay una discusión empeñada. Una parte de polémica sostenida los gobernantes que hablan al pueblo español con mil artificiosos ornatos, oponiendo á cada concreta demanda de éste una almibarada vaguedad; la otra parte la mantiene el país, que como no es académico, no entiende de esas frases de los consejeros de la Corona. ¿Qué ha de suceder si un genio de la palabra discute con un alado? Este rabioso por no poder combatir con las armas con que se le llama á la liza, alzará el puño, y el buen lógico caerá vencido por el peso formidable de una inesperada argumentación, sin auxilios ni trabas dialécticas. Pues el golpe de un país á su gobierno, que se encastilla en

las torres de la soberbia, que no cede á las súplicas reiteradas, que no oye los avisos que se le dan, que no advierte las oscilaciones del sismógrafo delator, del terremoto que amenaza, es la exaltación de todos los rencores, el estallido de todas las rabias, el toque de rebato que anuncia el fuego ó la tempestad, y ¿por qué no decirlo? la revolución que presta los arrebatos del héroe al ciudadano altivo, y el temor del reo al gobernante humillado.

Entre la revolución y el pesimismo navega el presidente del Consejo. Libre bien de que la nación, que no habla, vea que á su quebrantamiento se oponen los discursos en que se defiende la estancia en el poder. Recuerde la frase de un elegante diputado que ha visto el movimiento de trepidación del suelo y lo ha dicho cuando era preciso que se supiese. El Sr. Silvela no quiere que la tempestad baje de la montaña y se cira sobre los valles; ¿quién sabe si por su culpa subirá desde los valles para estallar en la montaña?

Crónica

D. Francisco Canivell Sala

Desapareció del mundo de los vivos, para gozar el premio de sus virtudes.

Con tanta sorpresa, como sentimiento, supimos el fatal desenlace de la enfermedad que padecía nuestro distinguido amigo acaecida el sábado á las siete y media de la tarde.

Las condiciones de carácter del señor Canivell, le habían conquistado grandes simpatías y cariño entre sus conciudadanos y puede asegurarse que su pérdida ha sido sentida en todas las clases sociales de Tortosa, pues á todas ellas llegaron las manifestaciones de su bondad y de sus sentimientos hoarados.

El entierro, verificado ayer á las cuatro y media de la tarde demostró evidentemente esas simpatías, ese cariño y el sentimiento causado, pues puede asegurarse que toda Tortosa acudió á prestar su concurso en esta última manifestación de cariñoso respeto al que deja un vacío en la amistad muy difícil de reponer.

Como no entra en nuestro propósito de momento hacer un artículo negrológico respecto de los servicios prestados á Tortosa por nuestro querido amigo como hombre político, porque nos lo impide el sentimiento de su pérdida, nos limitamos á hacer público testimonio del pesar que sentimos, por si esto puede ser lenitivo, para el que siente su distinguida familia, esperando que Dios le concederá el consuelo que tanto ha de necesitar.

Descanse en paz nuestro inolvidable amigo, al que acompañará siempre nuestro recuerdo y nuestra oración.

Carnaval

Desanimado hasta el punto de no darse cuenta que tal fiesta se celebre resulta el carnaval este año.

Ayer no se vió ni siquiera un *marracho* que pudiera recordarnos la tal fiesta.

Si no fuera por los bailes pasaría inadvertido el carnaval en Tortosa bien que ayer contribuyó bastante lo desapacible del día.

Hoy ha habido más animación.

Ayer durante todo el día estuvo cayendo una ligera llovizna que puso los pisos llenos de barro é imposibles de circular por ellos.

El baile celebrado anoche en el Centro del Comercio estuvo concurridísimo.

Mañana martes se celebrará el último de la temporada.

Los aficionados á la caza de conejos dicen que se observa bastante abundancia de gazapos en los montes de la cordillera del Coll del Alba y montes de Caro, sin duda por la fragosidad de aquellos parajes menos expuestos á la constante persecución de los aficionados.

Según telegrama recibido en la Capitanía general, el vapor «Isla de Luzón»; conduce á la Península 18 jefes y oficiales y 132 individuos de tropa por cuenta de los Estados Unidos, y 12 voluntarios por cuenta del Gobierno español. Créese que dicho vapor llegará á Barcelona el 19 de Marzo próximo.

Ayer cesó en el cargo de Ayudante de Marina de la Comandancia, de Tarragona el alférez de navío graduado, D. Manuel Santandreu.

Se autoriza al ministro de la guerra para que se presente á las Cortes un proyecto de ley ampliando hasta el 31 de diciembre del año actual, los efectos de primero de agosto último, por la cual se fijaba, para los fines del presupuesto de la Guerra, la fuerza del ejército permanente durante el año económico de 1899 á 1900.

Días pasados adelantamos la noticia de que la Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante, había sometido al estudio y adhesión de las demás compañías de España, un proyecto de viajes circulares facultativos, y hoy podemos dar algunas noticias del referido plan, gracias al ilustrado semanario profesional *Los Transportes Férreos*, que lo ha publicado íntegro en su último número y del cual las extractamos.

Ante todo, y para salvar las dificultades que ofrecían los variados tipos kilométricos para los transportes de viajeros que tienen los ferrocarriles españoles en sus concesiones han tenido que adoptarse unos tipos generales para todos ellos, que son pesetas 0'10 para la 1.ª clase; 0'075 para la

2.ª y 0'045 para la 3.ª.

El mínimo de recorrido para la concesión de los billetes facultativos, será de 1.500 kilómetros, con los precios totales de pesetas 123'20 en 1.ª clase, 92'40 en 2.ª, y 55 en 3.ª, impuestos comprendidos, que representan unas rebajas de 31'5, 31'5 y 32 por 100 sobre los de la tarifa ordinaria.

Pasado el recorrido de 1.500 kilómetros, se establecerán zonas de 100 en 100 kilómetros hasta 1000; de 200 en 200, hasta 2000, y así sucesivamente, aumentándose gradualmente la rebaja de precios, conforme vaya siendo mayor el recorrido.

Para obtener un billete de dicha clase se tendrá que hacer el pedido por medio de un impreso que facilitarán las estaciones al viajero, y en el que este señalará el itinerario que desea recorrer. Al entregar el impreso con los blancos llenos, el viajero depositará 10 pesetas, que le serán devueltas oportunamente, y á los cinco días se le entregará el billete, previo el pago del importe del viaje completo, y de una peseta por la confección de aquel.

El viajero deberá indicar los puntos en donde desee detenerse, á fin de que puedan dársele tantos cupones como trayectos medien en tren aquellos; esto no obstante, tendrá facilidad para detenerse en todas las estaciones que desee, estando obligado en este caso á hacer sellar el cupon correspondiente al reanudar el viaje.

La duración de los billetes será: de 30 días hasta 1.500 kilómetros; de 45 días, desde 1.501 á 3.000, y de 60 días, desde 3.001 en adelante, empezándose á contar siempre desde el día siguiente al en que empiece el viaje.

Se podrá prorrogar la validez del billete en una mitad de cada plazo, hasta dos veces, pagando cada vez un diez por ciento del valor del billete.

Los viajeros podrán utilizar todos los trenes que lleven coches de la clase de sus billetes.

Es de suponer que las compañías ferrocarrileras no se mostrarán reacias á la adopción de este proyecto, que servirá seguramente para que se fomente la afición á viajar, poco extendida en este país, debiéndose en mucha parte el retraimiento del público á los caros é incómodos que resultan los viajes.

Ha sido nombrado oficial de quinta clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia D. Adolfo Villero Danglada, que servía de aspirante de primera clase en la Tesorería de Cuenca.

Han quedado terminadas las obras de restauración del patio y corredores donde está instalado en Barcelona el archivo de la Corona de Aragón.

Las paredes han sido repicadas por completo, quitándolas el revoque de color de ocre aún que se les embarnó al instalarse en el edificio la comunidad de monjas de Santa Clara. Los sillares de los arcos, jambas y dinteles, han quedado al descu-

bierto. lo propio que las esculturas, pudiéndose apreciar perfectamente al artificio de la construcción de aquellos atrevidos arcos rebajados que sostienen la galería del piso principal. Las paredes han sido revocadas imitando sillarejo.

En cuanto esté aprobado el presupuesto formulado al efecto, empezarán las obras de restauración del artesonado de la escalera principal, magnífico ejemplar, quizá único en Cataluña, del gusto artístico de nuestros artifices.

Según parece la plaza de Toros de Barcelona, quedará por completo terminada á fines de Junio, inaugurándose el domingo día primero Julio con una corrida para la cual están contratados tres espadas de cartel.

Cuidado con las consecuencias

Hay dos medios para tener buena salud: el primero consiste en ponerse en guardia contra la enfermedad; el segundo, en conjurar las fatales consecuencias. Por otra parte, los dos medios se resumen en uno solo indispensable para gozar de buena salud: tener fuerza y vigor. Si se tienen estas dos cualidades, se pueden resistir con más facilidad á todas las enfermedades que pueden atacar á uno, ó, si la fatalidad le ha hecho sucumbir, reponerse más pronto. Para llegar á ser fuerte y tener vigor, teniendo el temperamento débil, hay que tonificarlo por el medio más seguro, ó sea, un regenerador enérgico de la sangre. Desde hace mucho tiempo, las Píldoras Pink son el medicamento por excelencia para llenar el objeto que acabamos de indicar. Las consecuencias de una enfermedad muy á menudo son mucho más terribles y de temer que el mismo mal. Una debilitación de los órganos, de los músculos y de los nervios, una anémia profunda, pueden conducir á la muerte. Las Píldoras Pink curarán seguramente y os devolverán las fuerzas. La señora Boesch de Lapuis, Balfort, Francia, nos cita, á propósito de esto, el ejemplo de su hija.



«Estoy muy satisfecho, nos escribe, de poder demostrarles mi agradecimiento por la curación de mi hija Juana de 17 años de edad, que padecía de neuralgias y reuma que le habían quedado á consecuencia de la escarlatina. Sufrió mucho y, después de haber tomado las Píldoras Pink, se ha restablecido completamente. Hoy se halla muy bien, trabaja como antes, y, desde que se curó, no ha

vuelto á padecer de sus antiguas dolencias.

Hay, pues, que tomar las Píldoras Pink en todos los casos de debilidad general, y agotamiento, de anémia, de reuma y neuralgias, con la seguridad de lograr el mejor éxito.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en casa D. Francisco de P. Calleja, Tortosa, y principales farmacias al precio de Ptas. 4 la caja, ó de Ptas 21 las 6 cajas. (Representante para España, Frans Janssens, 139, Paseo de Gracia, Barcelona.)

Ingléses y boers

Según telegramas del Cabo, el martes una división de caballería regular tomó posiciones en las orillas del Tugela.

—Otro despacho dice que los días 22 y 23 las fuerzas del general Buller tuvieron varios encuentros con los boers, siendo siempre rechazadas con grandes pérdidas.

—En otro despacho del general Buller que se ha dado á conocer en el ministerio de la Guerra, confiesa que el día 22 tuvo tres oficiales muertos y 13 heridos, entre ellos el coronel Wynnie.

Nada dice el despacho de las bajas ocurridas en la tropa.

Entre los militares conocedores de la campaña del Sud del Africa es opinión general que dada la situación en que se encuentra el general Kronje, este no podrá encontrar medio que le permita escapar del círculo de hierro que le rodea.

Añaden que el único medio de salir del paso sería para el general orangista la llegada de refuerzos.

Se cree que por el gran número de tropas que rodean al general Kronje le será muy difícil recibir socorros en número suficiente para cortar las comunicaciones de los ingleses.

Habiéndosele cortado la línea férrea que va á Bloenfontein, así como el camino de á pie y la carretera, no le quedará á Kronje más recurso que rendirse, si no se ha rendido ya.

Corre el rumor de que el general Buller ha sufrido una derrota.

Se dice que los boers han salido al encuentro de los ingleses en las orillas del Tugela, persiguiéndoles hasta Colenso.

Se dice también que los ingleses tuvieron que abandonar muchas posiciones.

Un telegrama da cuenta de una interview que el corresponsal en Bruselas de un periódico ha celebrado con Mr. Leyd, el cual declaró que sólo le preocupaba la situación del general Kronje.

Aunque el general orangista se viera obligado á capitular, dice mister Leyd, esto nada significaría.

A pesar de este contratiempo seguirían los federados la guerra has-

ta la muerte.

Un despacho que publica «The New York Herald» dice que en la noche última el general Kronje había caído prisionero de los ingleses.

Este rumor, que ha circulado por bigésima vez, no ha sido oficialmente confirmado.

Faltan, además, noticias de la guerra posteriores al miércoles último.

Esto hace sospechar con mucho fundamento, que las operaciones militares llevadas á cabo en el Africa del Sud no deben ser muy satisfactoras para los ingleses, puesto el ministerio de la Guerra, á tener buenas noticias se habría apresurado á darlas á conocer.

Además la censura inglesa hubiera dejado cursar los despachos que los corresponsales de la prensa habrán puesto indudablemente dando cuenta de los últimos combates, en vez de detenerlos como parece que así se hace.

Un periódico de Berlín publica en edición de hoy un despacho fechado en Durban, y reexpedido desde Capetown, en el cual se confirma la noticia, transmitida ya anteriormente diciendo que los boers continúan ocupando nuevamente todas sus posiciones alrededor de Kimberley.

Añade el telegrama que las comunicaciones con Kimberley están interrumpidas y que el telégrafo ha sido cortado otra vez.

Dícese que el general boer Delarey amenazó cortar las comunicaciones de los ingleses con el Cabo.

Añádese además que un segundo cuerpo orangista avanza por el Sud do Jacobsdal.

Parece confirmarse la noticia de que seis mil hombres de los que mantienen el cerco de Ladysmith han salido para reforzar á Bloenfontein.

Mientras en Londres, con referencia á noticias recibidas de Durban, se dice que circulaba por dicha ciudad el rumor de que el cerco de Ladysmith había sido al fin levantado, habiendo logrado el general inglés Buller desalojar á los boers de sus posiciones, y se aseguraba además que el general Kronje tuvo que rendirse después de sostener un combate donde los boers sufrieron mil setecientas bajas y tuvieron buen número de jefes heridos, la prensa de Berlín dice, con referencia á despachos de origen particular, que Ladysmith continúa como antes y que el general Kronje había logrado pasar á través de las tropas inglesas que le cercaban.

Los despachos del Africa del Sud se reciben con gran retraso.

Uno de ellos, que se ha recibido hoy y que fué expedido el día 22, dice que los ingleses sostenían con intermitencia el bombardeo de las posiciones boers durante la noche última.

En dicho día se creía además que una columna de dos mil republicanos venían en auxilio de las fuerzas del general Kronje y operaba al Norte de Kooiboesrand.

Se asegura, ignorándose con qué fundamento, que el Presidente de la República del Transval, Mr. Krüger, ha encargado á una conocida fábrica de armas francesa la construcción de 150.000 proyectiles de diferentes calibres para la artillería de la mencionada República.

—La prensa alemana tributa unanimemente grandes elogios al general boer Kronje, no menos que á las valientes tre pas que acaudilla,

Si el general Kronje, dicen los mencionados periódicos, logra salvar á sus tropas de la persecución inglesa, aunque para esto se vea obligado á dejar abandonados algunos vagones de víveres y municiones, habrá coronado brillantemente su obra.

Fúndase para hacer esta afirmación, en que existen varios depósitos de municiones en ambas Repúblicas sudafricanas, que no es posible se agoten durante la guerra, mientras que aquellas no tienen reservas de hombres.

Continúa la incertidumbre sobre la verdadera situación del general boer Kronje.

Algunos periódicos alemanes suponen, ó mejor dicho, interpretan el silencio del Ministerio de Guerra inglés en senti do favorable á los boers.

GRAN CASA DE HUESPEDES
á cargo de
Pedro Juan Mateu
Mayor. 4. Santa Bárbara

Agencia de negocios

de D. Francisco Fadrudo March. Genoveses, Ensanche del Temple, Casa Borrás.—TORTOSA.

Esta Agencia cuenta con elementos y garantía para servir al público con actividad y economía, proporcionándole todo genero de facilidades, tanto en esta población y pueblos del partido, como en la Capital, Madrid y provincias.

Asuntos á que se dedica

Habilitación de clases activas y pasivas, expedientes de quistos y de pensiones de fallecidos, sobre de abonarés, alcances de Ultramar, inquilinatos de casas y de toda clase de créditos, pagos de contribuciones, bienes nacionales y derechos reales, redenciones de censos, préstamos y colocación de capitales, compra y venta de fincas, licencias de arma y caza, comisiones, despacho de exhortos, devolución de depósitos, fianzas y redenciones del servicio militar, traspaso de fincas en los amillaramientos, inscripción de documentos en los Registros de la Propiedad, informes comerciales, registros de Minas, negociaciones de efectos públicos y cupones, etc., etc.

La casa cuenta con activos y acreditados corresponsales y con Letrado y Procurador de confianza.

Para más informes y antecedentes, dirigirse á la misma.

Imp. Sucesores de Bernia.—Tortosa.

EL NUEVO DIARIO

Organo del partido liberal dinástico
Defensor de los intereses morales y materiales de

Tortosa Roquetas y Gandesa

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS SIGUIENTES A FESTIVOS

Redacción y Administración: Plaza Santa Ana, 3

Agua mineral Clorurada, bicarbonatada y litínica

Del manantial de Nuestra Señora de la

ESPERANZA

EN TORTOSA

Declarada de utilidad por R. O. de 1.º Agosto 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medalla de oro por varias Academias Científicas y en diversas Exposiciones Universales.

DEPÓSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco, núm. 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

PROPIETARIO: Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió.

Disponible

EL ANUARIO DE LA EXPORTACION

1900.-AÑO 3.º

¿ACABA DE PUBLICARSE?

La gran información que contiene este Anuario, hace indispensable su adquisición.

Publica en un tomo elegantemente encuadernado, de 2.230 páginas, las direcciones de las casas de comercio de las principales naciones de Europa y toda la América Latina.—Estadísticas de Importación y Exportación.—Amplia información mercantil, detallando el modo de entablar relaciones comerciales entre España y las demás naciones.

Aranceles de Aduanas vigentes en Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile, España, Fernando Pó, Filipinas, Francia, Gibraltar, Ecuador, Inglaterra, Marruecos, Méjico, Portugal, Paraguay, Puerto Rico, Suiza, Uruguay y Venezuela.—Tarifas internacionales de transportes por ferrocarril.—Tarifas de la Contribución Industrial.—Tarifas de telégrafos, correos, paquetes postales y cédules personales.—Pasas, medidas y monedas corrientes en todos los países.—Valores españoles e hispano-americanos que se cotizan en el Extranjero.—Información consular.—Índices de profesiones e industrias, geográfico, etc., etc.

Su precio es: 10 pesetas para los suscriptores y 12.50 para los no suscriptores. Pedidos, cambios, rectificaciones, anuncios y suscripciones: á la Sociedad de Publicidad Mercantil, A. Calsús, en Cts., calle de Cortes, número 219, 1.º Barcelona.

Librería Religiosa, Científica y Literaria (Casa fundada en 1760).

Francisco Mestre.--TORTOSA

Legislación e impresos para Ayuntamientos y Juzgados. Libros de primera y segunda enseñanza

Mapas y objetos de escritorio.—Artículos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes.—Depósito de la TIETA ESPAÑOLA, la más permanente, líquida y flúida de todas.

CATALOGOS GRATIS

Teléfonos, Timbres, Pararayos y Acústicos

INSTALACIÓN, CONSERVACIÓN Y REPARACIÓN A PRECIOS REDUCIDOS

ASENSIO MARQUÉ.—Vall 2 (frente á la calle Ancha).—TORTOSA